

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma Miércoles 1.º de Julio de 1891.

NUM. 92.

España

De Madrid

Según varios colegas, circuló con insistencia el rumor de que en una dependencia importante del ministerio de la Guerra se había notado un desfalco de consideración.

Otros decían que el fraude debía ser en otra parte.

Y todos convienen en que no pudieran averiguar nada; aunque aseguran que oyeron campanas.

Quizá el ruido de las campanas procediera de Port-Bou, donde según un telegrama de *Fabra* acaba de descubrirse (quizá quiera decir comprobarse) un importante fraude.

—El domingo, á las dos de la tarde, se verificó en la Academia de Medicina la recepción del académico electo D. Epifanio Novalbos y Balbuena.

—Dícese en los círculos militares, que se han celebrado varias reuniones, por oficiales de guarnición de esta corte, á fin de facilitar datos al cuerpo que pertenece el oficial que se supone tomó alguna participación en los desperfectos ocasionados al monumento del teniente Ruiz Mendoza.

—La sección de estadística del Ayuntamiento ha terminado el empadronamiento de los vecinos de Madrid.

Consta el censo de 79 tomos con peso de 15 kilos cada uno y 7.500 inscripciones en cada libro con 21 casillas.

El número total de habitantes es de 462.055, sin contar los nacidos desde el 1.º de Enero anterior.

Además de serlo en los libros, cada habitante está inscrito en una hoja; en la que se distinguen los sexos por los colores del papel, y se sabe también si son españoles ó extranjeros.

—Ha sido denunciado y recogidos los ejemplares de *La Alianza Republicana*, correspondiente al día 25.

—Dos canteros sin trabajo que trataron de impedir que algunos operarios de los que trabajan en las obras de la Almudena se declararan en huelga, amenazándoles sino seguían sus consejos, fueron el 27 detenidos y puestos á disposición del juzgado de guardia.

—El día 1.º de Agosto próximo se hará público, por acuerdo de ambos gobiernos, en los Estados Unidos y en España el convenio comercial ultimado.

—El expresidente del Consejo de ministros D. Práxedes Mateo Sagasta, ha sido agraciado por el emperador de la China con la condecoración *El dragón doble*, distinción que le concede por haber contribuido á mantener las buenas relaciones entre España y el Imperio.

De Provincias

En la calle de la Paloma de la villa de Muel (Zaragoza) ocurrió el sábado un sangriento suceso, del que resultaron un muerto y cuatro heridos.

No se tienen noticias oficiales del suceso, pero por las que particularmente hemos podido adquirir, podemos dar algún detalle del drama.

Las casas de los labradores Mariano Gonzalez y Francisco Rodriguez están la una frente de la otra en la calle de la Paloma.

El padre del Gonzalez parece ser que cuestionó con el Rodriguez á consecuencia de la venta á un cestero de una partida de mimbres, sobre cuál de ambos habia de cederle al mercader el géuero en mejores condiciones.

Eran las nueve de la noche cuando esto sucedía, hora en que los vecinos todos estaban en las puertas de sus respectivas casas.

Cuando el viejo Gonzalez y el Rodriguez (Francisco) disputaban, llegó el hijo de aquél, jóven de veintiseis años y la disputa subió de tono hasta el punto de que llegando á las manos, el Gonzalez (Mariano) dió dos cuchilladas á su contrario. Este al verse herido hizo uso de un arma de fuego que llevaba y dió paró contra el Gonzalez, dejándole muerto.

La mujer del muerto y los hermanos del herido y matador Rodriguez, que salían en aquel momento de una barbería, tomaron parte en la refriega y resultaron: la primera con un balazo en una pierna y los otros con algunas heridas de poca gravedad.

El Francisco Rodriguez fué conducido á su casa en grave estado, y á la cárcel los hermanos de éste, Antonio y Mariano, después de curadas sus heridas.

Todos los que en la lucha tomaron parte son jóvenes, y casados con hijos.

—La prensa de Huesca refiere el siguiente suceso:

«Un propietario y agricultor de Grañen, partido judicial de Sariñena, salió en la mañana del sábado á recorrer sus posesiones y determinadamente un trozo de tierra de regadío, en el que cultivaba hortaliza.

Llamábase D. Mariano Azagra, persona de muy buena posición social, y estimada de cuantos le conocieron. Frisaba en los sesenta años.

Extrañó á la familia que al medio día no regresase, como tenia por costumbre; pero como Azagra era hombre de tan buen sentido como robustas energías, no inquietó por el momento su ausencia.

Promediaba la tarde, y la duda y la zozobra iba apoderándose de la familia de Azagra, hasta que sobre las seis fueron enviadas gentes á recorrer los puntos que aquel solía frecuentar.

La pesquisa dió un resultado de evidencia aterradora: en la margen del campo de hortalizas antes indicado, fué hallado el cadáver de Azagra en posición que indicaba que estando echado y tal vez durmiendo sobre la yerba, recibió golpe tan fuerte en la cabeza, que esta quedó completamente destrozada, produciéndole la muerte instantánea.

La noticia de este horrible crimen se divulgó en pocos minutos en la villa de Grañen, impresionando dolorosamente al vecindario.»

—En el término de Orihuela ha ocurrido un desgraciado suceso.

Hallábase trabajando en una era de pan trillar situada en una finca de la propiedad de D. Juan Quiquera, el colono de la misma José Memargues, con su familia, el cual, estando comiendo, mandó á uno de sus hijos que cogiera un pollo para merendar por la tarde.

Hízolo así, en efecto el aludido, llamado José, empezando á pedradas con el ave, lo cual, visto por un

hermano, empezó á reconvenirle; reconvencciones que se agriaron hasta el extremo de que el padre tuvo que intervenir con un palo para hacer respetar su autoridad, en cuyo momento el Jssé (hijo) entró precipitadamente en la barraca, de donde salió empuñando una pistola de dos cañones, por lo que el padre y un amigo de la familia, á la sazón presente, llamado Manuel Escudero, acudieron para sujetarle, entablándose una verdadera lucha, que cedió al fin, desprendiéndose el hijo de los que le sujetaban, en cuyo momento escapáronse los dos tiros, que vinieron á darle á sí mismo, quedando muerto casi en el acto, pronunciando al caer estas palabras:

—¡Padre, perdóneme Vd. que yo mismo me he muerto!

—La ciudad de Tortosa se ve amenazada de una huelga, cuyos perniciosos efectos no dejarán de hacerse sentir. Nos referimos á la actitud en que se han colocado los profesores de enseñanza pública de dicha población, á los que se les está adeudando por sueldos y gastos de material la bicoca de 70.000 pesetas.

Una huelga de profesores de instrucción primaria, sería cosa verdaderamente extraordinaria.

—Una agraciada joven gaditana que, según cuentan, habia sostenido relaciones amorosas con un barbero de la misma población, presentóse días pasados en el establecimiento donde el novio trabajaba, invitándole á que saliera, pues tenia que hablarle.

Parece que él le contestó que lo dejara en paz, y entonces la despechada jóven, sacando un arma (se supone que fué un cuchillo que no pareció después), se precipitó sobre dicho individuo, causándole una herida corto-punzante en el sexto espacio intercostal derecho, y volviendo después el arma hácia su cuerpo, se inferió hasta siete heridas en el pecho, ninguna de las cuales, ni la del novio, revisten gravedad.

Prodújose el escándalo consiguiente é intervino un guardia municipal, que condujo á los heridos al hospital de San Juan de Dios, donde fueron curados por el médico de guardia y trasladados después en carruaje á sus respectivos domicilios.

—Los desagradables sucesos ocurridos últimamente en Ocaña entre los soldados y el pueblo, están llamados á producir más de un incidente y á dar desazones inesperadas.

Por de pronto y de orden superior, se ha separado del mando á un jefe y á un capitán, sin perjuicio de lo que arroje la información incoada por las autoridades militares de este distrito.

—Según vemos en el periódico *La Provincia* de Tarragona, en la tarde del día 23 se perpetró un horrendo crimen en la masía llamada de Bladet, situada en las inmediaciones de Castellet.

A la hora indicada, un joven de unos veinte años de edad disparó una carabina contra su madre, dejándola cadáver, hiriendo con una pistola á otro joven habitante en la

casa, creyéndose que á estas horas ya habrá dejado de existir, pues á las cinco de la mañana siguiente se le administraban los últimos Sacramentos, habiendo herido gravemente en la parte occipital con un cuchillo á otro jóven.

Un hermano del asesino é hijo de la interfecta, que acudia al lugar del suceso, tuvo que huir para no ser víctima de aquella fiera.

Las autoridades, Guardia civil y somaten acudieron al lugar de la ocurrencia no logrando entrar en la casa de campo hasta las once de la noche, hora en que el autor de aquel sangriento drama disparó sobre la sien el revolver que á la par que lo empleó para hacer una víctima, le sirvió para acabar con su existencia.

Noticias Artísticas

LAS FIESTAS DEL CENTENARIO

La Junta organizadora de las mismas en Huelva ha tomado los siguientes acuerdos:

Solicitar del Gobierno que desde el amanecer del 1.º de Enero de 1892 hasta fin del mismo año, los buques de guerra españoles izen con la bandera nacional el pabellón del virrey de las Indias, Cristóbal Colón; que todos los edificios del ministerio de Marina ostenden las mismas insignias; que pida el Gobierno español á los demás gobiernos que, en señal de fiesta internacional los barcos de las respectivas nacionalidades, desde el día 3 de Agosto de 1892 hasta el 12 de Octubre, izen todas las banderas al viento; que los gobiernos europeos y americanos declaren fiesta universal el 12 de Octubre, y que para dicho día, en el año de 1892, concurra al puerto de Huelva un buque de cada país, expresando el calado que ha de tener, dadas las condiciones de la barra.

Que se solicite asimismo la organización de una expedición naval, compuesta de buques de todos los países, y si es posible también de China y del Japón, que en señal de fiesta internacional concurren al puerto de Palos y salgan del mismo el 3 de Agosto de 1892 para visitar Wateng el 12 de Octubre, por ser la isla que reune más votos, en opinión de los hombres entendidos en la materia, de que es la primera á que abordó Colón cuando descubrió el Nuevo Mundo, á cuya isla dió el nombre de San Salvador, y la de Cuba el día 29 de Octubre del mismo mes, deberá visitar dicha escuadra á Veracruz y Nueva York, regresando después al puerto de Palos.

Solicitar del Sumo Pontífice conceda y envíe un Breve con su bendición apostólica é indulgencia. Pedir al reverendísimo arzobispo de Sevilla licencia para celebrar misa de campaña en la Rábida y en Huelva.

Pedir el auxilio pecuniario del Gobierno, de los Ayuntamientos de la provincia y de los particulares.

Que las compañías ferrocarrileras pongan trenes extraordinarios de ida y vuelta durante la época de las fiestas.

Solicitar del Gobierno de S. M., ó de la Junta central del centenario, para que lo haga presente á aquél, se encargue al arquitecto autor del estudio de un monumento en el puerto de Palos, que ha de erigirse para perpetuar el recuerdo de Colón, la presentación de la Brújula por haber sido Colón, los Pinzones y demás españoles que descubrieron el Nuevo Mundo los primeros que en ese viaje de altura la usaron.

Asimismo que se coloque en el expresado monumento una lápida conmemorativa de los Pinzones y demás españoles que acompañaron en su expedición al insigne navegante.

Noticias Científicas

M. Herman Poole, según dice el periódico *Industries*, ha descubierto una nueva piedra artificial á la que da el nombre de *ferroide*, y que es un producto obtenido por procedimientos mecánicos y químicos, y compuesto de hierro, azufre y la sílice con algunas otras sustancias que no se expresan. Se puede considerar como una solución sobresaturada de hierro, obrando el azufre y la sílice como agentes de cohesión y de endurecimiento.

Su color normal es el negro pizarra, variando la intensidad de la coloración, si se quiere, por la edición de sustancias colorantes que pueden dar á la masa un bonito color de ladrillo. Su dureza es poco más ó menos la del sulfato de hierro, y se le puede trabajar muy bien con el cincel y el torno.

La resistencia á la tracción varía de 45 á 80 kilogramos cuadrado, y la resistencia á la compresión es de 600 á 900 kilogramos. Su densidad es de 2,6 y se funde lentamente á la temperatura de 150° centígrados.

Esta última propiedad permite moldearla y darla, por lo tanto, formas, y destinarla á usos á que no puede aplicarse la piedra natural.

Las últimas pruebas del submarino *Goubet* verificadas en Cherbourg en presencia de varias comisiones oficiales científicas, han dado buen resultado, al decir de los periódicos franceses.

El *Goubet* salió del arsenal seguido de una lancha de vapor. Puso la proa hácia el *Marengo*, al que dió vuelta á una distancia de cinco á seis metros del casco, sin que se notara fuera del agua la presencia del submarino, pues la extremidad superior del tubo óptico, grueso como el puño, que sobresalía en el mar no podía verse sin gran esfuerzo. Enseguida se sumergió á muchos metros de profundidad.

Después el *Goubet* volvió al arsenal, pasando por debajo de un buque anclado.

Sin embargo, se cree que el *Goubet* no ha resuelto en absoluto el problema de la navegación submarina.

Noticias Militares

El ministro de la Guerra en Rusia ha dirigido al ejército una orden general, anunciando la adopción de un nuevo fusil de pequeño calibre.

La bala, que es de plomo recubierta de níquel, atraviesa sin deformarse una plancha ó tabla de roble de 27 pulgadas de grueso á la distancia de 400 pasos.

La nueva carabina pesa 5 kilogramos, es decir, uno menos que el fusil Berdán, que está actualmente armado el ejército moscovita.

—En estos días se ha celebrado en Inglaterra el 75° aniversario de la batalla de Waterloo. De todo aquel formidable ejército que combatía en las filas de los ingleses, sólo existen actualmente cuatro individuos: el general Wichchote, el teniente coronel Hewett y los alféreces Scharnhorst y Trittan de la legión alemana.

—En vista de la gravedad que entrañan los sucesos de Chile, se ha dispuesto el envío á aquellas aguas de un buque del apostadero de la Habana, sin perjuicio de establecer una estación naval en el Pacífico, si lo reclamase una necesidad urgente.

Noticias Bibliográficas

Dos obras muy notables se han publicado á distancia de pocos días: los *Documentos escogidos del archivo de la casa de Alba*, por la duquesa de Berwick y de Alba, y la parte primera de *La literatura española en el siglo XIX*, por el P. Francisco Blanco García, agustino, profesor en el Real colegio del Escorial.

Dos seres á quienes su posición social permitía permanecer alejados de la notoriedad y discusión, han tenido el valor de arrostrarlas, demostrando que los espíritus superiores se resignan difícilmente á pasar por el mundo sin dejar tras sí algo serio y durable.

La gran señora y el religioso han sentido deseo de ser útiles á su país; clara prueba de que ni con los favores de la fortuna ni en la contemplación de lo divino se satisfacen las almas de cierto temple. Ambos por distinto camino han buscado más provechosa ocupación á su inteligencia. La duquesa habrá seguramente aplazado algún día la elección de un encaje ó el encargo de una joya, para dedicarse á revolver papeles viejos; y el fraile habrá retrasado su llegada al coro, embebecido en la contemplación de aquellas figuras literarias que analizaba como crítico, y alguna de las cuales acaso haya hecho latir su corazón de hombre. Tal es la condición á que vivimos sujetos por misteriosa mano: quien puede brillar se aparta del bullicio, refugiándose en la calma de lo pasado; y quien habita la estrechez de una celda, intenta poblar su triste soledad con las turbulentas creaciones de novelistas y poetas.

«RIPIOS VULGARES»

Este es el título de la última producción de Antonio de Valbuena, y en ella prosigue tan ingenioso escritor sus intencionados y saladísimos trabajos de crítica literaria.

El nuevo libro es, pues, del mismo corte y la de la misma índole que los *Ripios aristocráticos* y los *Ripios académicos*, pues Valbuena parece haber echado sobre sus hombros, que son bien robustos, la tarea de depurar las composiciones poéticas de todas las clases sociales, y en estos trabajos derrocha su ingenio, que no es poco, y su erudición que es mucha.

En los *Ripios vulgares* analiza las composiciones de veintitantos autores que no son académicos ni aristócratas, y aunque á veces sus juicios son algo exagerados, no por eso deja el lector de admirar las brillantes dotes de tan regocijadas críticas.

En ellas hay mucho que aprender y mucho que estudiar.

Noticias Marítimas

A partir de Julio próximo saldrá de Madrid la correspondencia para Canarias en los días 4, 5, 16 y 28, para ser embarcada en Cádiz en 3 en los vapores de la Navegación é Industria; el 7 en los de la Trasatlántica que van á Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife; el 18 en los de la Navegación é Industria, y el 30 en los de la línea de las Antillas de la Trasatlántica que tocan en Las Palmas de Gran Canaria.

—El día 27 quedó registrado el astillero de Vea Murguía en el registro de la propiedad de Cádiz, en concepto de hipoteca para la construcción del acorazado *Carlos V*.

Noticias Taurinas

La corrida que debió celebrarse en Jerez de la Frontera el día de San Juan, fué suspendida de orden superior por no reunir dos de los toros, las condiciones necesarias para la lidia, según dictámen de los veterinarios que hicieron el reconocimiento.

—En una corrida celebrada en Marsella, una *torera* llamada Belloc, sufrió una cojida de bastante gravedad, en el peritoneo, y un individuo, sastre de oficio, que toreaba en compañía de la nueva *Fragosa*, recibió una cornada que le atravesó un muslo.

—Ha salido para Orán en el vapor *Amalia*, el espada *Minuto*, con los individuos de su cuadrilla, los cuales han sido contratados para cuatro corridas por una empresa de aquella ciudad francesa.

Noticias curiosas

Una revista norteamericana, la *Cluoch Reiver* (revista eclesiástica-

ca), protesta calurosamente contra la introducción en los templos de los Estados Unidos de ciertas costumbres, que no serían toleradas en ningún salón, pero que ahora están de moda.

En muchos templos, dice, se puede suprimir el órgano ó el armonium para acompañar el cántico de los cánticos. Un grupo de *honorables* caballeros acompaña á los cantores silbando los cánticos, habiendo alcanzado algunos una habilidad notable; así es que bien puede leerse en algun periódico local que Mr. X. ó Z. ha silbado magistralmente el cántico: «Señor, recibeme en la caída eterna.»

—Cuenta un periódico que una de las actrices más distinguidas de Nueva York acaba de ser víctima de un momentáneo trastorno, cuyas causas es bueno tener en cuenta, para recelar en lo sucesivo de ciertos productos que expende la perfumería moderna.

Habiendo prescrito el médico á la referida actriz algunos baños sulfurosos, fuése la dama á uno de los mejores establecimientos de la capital americana, y después de los convenientes preparativos, se zambulló en el agua. A los pocos instantes, su doncella, que se hallaba presente, lanzó un grito de espanto y salió del cuarto pidiendo socorro á voces.

Asombrada la actriz y no sabiendo á qué atribuir la extraña conducta de su sirvienta, salió del baño, miróse por casualidad en un espejo, y, retrocediendo asustada, cayó al suelo sin sentido, mientras á los gritos de la camarera acudieron varias personas, que no disimulaban la sorpresa que la vista de la actriz les causaba. Esta tenía el rostro, el pecho y los brazos negros, como pudieran ser los de la etiope más legítima, y un médico llamado precipitadamente, no tardó en explicarse la causa del singular fenómeno.

La actriz tenía la costumbre de darse una capa de crema, en cuya composición entraba principalmente la solución de zinc. De la combinación de esa substancia con el sulfuro del agua resultó el color negro que rápidamente invadiera las partes del cuerpo, untadas con aquel aceite. Fué necesario un baño de agua sulfurosa, y una aplicación de yoduro, para que la artista recobrarla la blancura de la piel.

Sección Insular

Las señoritas que concurren al paseo del Borne están de enhorabuena.

El Sr. Homs, según se nos asegura, tiene proyectado que toque la banda del Sr. Cussini, dos veces por semana, en el catafalco en que toca los domingos y jueves la del Regimiento de Filipinas.

Noticia es esta que hará brincar de gozo á más de cuatro jovencitas, quienes con su bonita cara y esbelto cuerpecito son el encanto de quien discurre (y eso que de estas abundan) á dicho paseo.

Dícese que el nuevo Alcalde Sr. Marqués de la Bastida tiene concebidos dos proyectos á cual mejor.

1.º Hacer construir un paseo de verano que empezará desde el fielato del Muelle hasta el baluarte de Chacón.

Dicho paseo estaría adornado por cada lado con palmeras y se haría (caso de realizarse el proyecto) de adoquines alquitranados de madera al estilo del enmaderado que se emplea en Barcelona.

Cuanto al segundo proyecto, dícesenos consiste en empezar cuanto

antes la construcción del piso del paseo de la Rambla, (se hará de cemento igual á la acera central del Mercado), y colocar en dicho paseo las cuatro farolas del Borne, en cuyo caso se emplazarían en el Borne cuatro focos eléctricos de regular potencia en vez de las farolas que ahora existen. Y esto en vista del efecto que producía el foco del Circo que tan poco costó á la compañía.

Encarecemos á nuestro Excelentísimo Ayuntamiento estos dos importantes proyectos así como deseáramos se colocara en las plazas de Abastos, Mercado, Cuartera y San Francisco, ya que son las de mayor tránsito, una farola en cada una de ellas como la que hay en la plaza de Cort.

Sería de desear que la Comisión de arbolado de nuestro Ayuntamiento se fijase en las plazas de San Francisco, Cuartera, Paja, San Jerónimo, Santa Fé y tantas otras plazas públicas de esta ciudad, que al igual que las del Aceite, Olivar, Merced y otras, podrían ser favorecidas con la plantación de algunos eucaliptos, palmeras, plátanos, ú otra clase de árboles, que son necesarios para la mayor salubridad de esta capital.

Se lo agradecerán los vecinos de dichos barrios.

El domingo tuvo lugar en la cárcel de esta ciudad un intento de fuga, que frustró el celo y exquisita vigilancia del director del establecimiento, D. Pablo Tejero.

A las dos de la tarde marcaba ayer el barómetro 28 grados de calor á la sombra, y al anochecer 88 de humedad.

Bonito verano se prepara.

Un hombre, que por cuestiones de familia amenazó ayer tarde con una cuchilla á su mujer, en su domicilio de la calle del Socorro, fué conducido á Capuchinos, en donde probablemente se le bajaran algo sus humos de *Roldan*.

El día menos pensado tendremos que oír la música que toca en el Borne acurrucados detrás de las sillas que tiene puestas allí el señor Homs.

Santo y bueno que ya que no bastan los bancos (*padrissos*) de piedra se hayan puesto en dicho paseo desde hace ya bastante tiempo sillas de hierro; más al mismo tiempo que se han añadido sillas de madera se han ido estrechando tanto el trozo de paseo que queda á los que prefieren pasearse, que como hemos dicho, yendo por este camino, será mas cómodo y menos expuesto á encontrones el paseo por el Borne.

Añádese á esta manera de estrechar la vía el mucho polvo que levantan las colas de nuestras elegantes, y se verá si tenemos ó no razón para pedir (en nombre de varias señoritas que nos lo han suplicado) al Sr. Homs, disponga se coloquen las sillas mas cerca de los clásicos *padrissos*.

Si el domingo no seremedia, otro día seremos más exigentes.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de Tarragona D. Francisco de la Guardia que ejerció igual cargo en esta provincia.

Anteaer tuvo lugar la acostumbrada procesion de la Catedral en la que se lleva una preciosa estátua de San Pedro, toda de plata, de mucho valor. Hemos oído decir á ancianos que en 1821 cuando azotó esta capital la epidemia de la fiebre amarilla estuvo destinada á ser fundida para hacer moneda con que atender á los gastos de la enferme-

dad; tasado su valor se pagó el precio y no fué fundida dicha estatua. Los duros de *salus populi* acuñados en 1821 lo fueron con plata de las iglesias, con el competente permiso de la autoridad eclesiástica.

En circular dirigida á este Gobierno de provincia, ordena la Direccion General de Beneficencia y Sanidad se aplique el régimen sanitario correspondiente á las procedencias de Herin, distante 14 kilómetros de Alexandroxa (Turquia asiática) donde se ha presentado el cólera.

La Comisión provincial saca á pública subasta, que tendrá lugar á las doce del día veinte y siete del actual, la construcción de persianas de madera para las ventanas de la planta baja, primer piso y segundo de la fachada Norte y piso segundo de la fachada Sur del nuevo cuerpo de edificio construido en la Casa de Misericordia, bajo el tipo de mil setecientas sesenta y cuatro pesetas setenta y tres céntimos.

Durante la 3.^a decena de Mayo último registró el Juzgado municipal del Distrito de la Catedral catorce nacimientos y ocho defunciones.

A las cinco de la tarde salió ayer para Barcelona el vapor *Unión*, con el correo, 32 pasajeros y carga general.

El próximo viernes á las diez y media de la mañana, tendrá lugar en la planta baja de esta Delegacion de Hacienda, la venta en pública subasta de un caballo, las guarniciones de éste y un carro aprehendido con tabaco de contrabando, justipreciados en trescientas, catorce y ciento diez pesetas, respectivamente.

Ha presentado la dimision del cargo de Gobernador interino de esta provincia, el vice-presidente de la Diputacion Provincial, Don Guillermo Moragues, habiendo quedado encargado el secretario don Francisco de Portela.

Así como en el verano anterior no se encontraba un avión ni para un remedio, coincidiendo este hecho con el estado poco satisfactorio de la salud pública en varias comarcas de España, este año, por el contrario, es tal la abundancia de estos pájaros que han venido á pasar entre nosotros la estación de los calores, que por las tardes se les ve cruzar por cima de los tejados y azoteas congregados en grandes bandadas, animando el espacio con ese estridente chillido que caracteriza su canto.

Unas veces parece que los de atrás van persiguiendo á los de delante; otras que se disputan los insectillos que pueblan el aire, y otras que es una hembra la que entre ellos, como entre los demás mortales, produce iras, celos y desafíos, como sucede de tejas abajo.

Ello es que trazan en el aire los giros más rápidos y caprichosos, que van y vienen, que suben y bajan, los de acá cortan la retirada á los de allá, obligándoles á cambiar de dirección como dos ejércitos beligerantes, acompañando estas evoluciones con notas de alarma, signos de peligro ó gritos de sorpresa.

Es curioso observar por la tarde estas alegres avecillas, cuya presencia es indicio tranquilizador, por lo menos así lo cree el vulgo, de que el azote de las epidemias no ha de afligirnos este año.

Se ha fijado el guardia municipal (que hemos notado brilla por su ausencia) de punto en el paseo del Borne, en cierto sujeto algo entrado

en edad, que como dice *La Roqueta* en su último número, viste á lo cubano, y que se toma libertades con las criadas, niñas, etc., que concurrirán á dicho paseo?

Seria de desear se molestase V. en seguirle los pasos y encontraría en él bastante que corregir.

Suplicamos á nuestros colegas tomen cartas en este asunto, puesto que siendo casi el único paseo de Palma, el del Borne, y viéndose concurrido por lo más selecto de nuestra sociedad, es un borrón el tener que aguantar las imprudencias de quien todo el mundo conoce menos, por lo que se vé, quién debiera conocerlo.

Llamamos de nuevo la atención de la guardia municipal.

Ha sido nombrado abogado fiscal sustituto de esta Audiencia don José Muntaner y Mas, ex-juez municipal suplente del distrito de la Catedral de esta Ciudad, en sustitucion de D. Miguel Binimelis que fué elegido concejal del ayuntamiento de la misma.

Ante el juzgado de instrucción del distrito de la Catedral se sigue causa criminal por raptó contra un sujeto y presenta la particularidad, segun hemos oido decir, que la joven raptada no quiere casarse con el raptor, apesar de que este se halla conforme en contraer matrimonio con ella.

En una Real orden, motivada por una consulta respecto á la posibilidad de verificar el nombramiento de individuos propuestos por el ministerio de la Guerra, para los empleos vacantes en el ramo de Guerra, se declara que durante el periodo que media desde la convocatoria para elecciones hasta después de terminado el escrutinio general, no pueden otorgarse nombramientos ni decretarse cesantías, aun cuando tengan por objeto dar cumplimiento á lo dispuesto en la ley de 10 de Julio de 1885 y reglamento de 10 de Octubre del mismo año.

Terminado á las doce de la noche del 21 último el plazo fijado por la ley de 18 de Junio de 1890, para la presentación de los abonares de Ultramar que deben ser objeto de conversión, no producirán efecto alguno las instancias que se presenten en la inspección pidiendo dicha conversión, por haber caducado los créditos sujetos á la misma.

La expresada caducidad solo comprende á los abonares expedidos en el periodo de 1.^o de Mayo de 1877 á fin de Junio de 1878.

Los abonares de otras fechas seguirán su tramitacion ordinaria en los negociados respectivos.

El pago de los créditos de conversión comenzará despues de hecho el prorroteo correspondiente, cuando el ministerio de Ultramar facilite los fondos, lo que se avisará por la *Gaceta y Boletines Oficiales*.

La Guardia civil del puesto de la villa de Petra detuvo el día 28 último á cierto sujeto, acusado de haber apedreado el día anterior uno de los coches del tren correo número 4, en el momento de pasar junto á una heredad en que el detenido trabajaba en clase de segador.

El atrevido quedó á disposicion de la autoridad judicial.

Esta tarde á las doce tendrá lugar en la casa Consistorial el acto de constitucion del nuevo Ayuntamiento.

Es con tal motivo vivisima la curiosidad con que esperan muchos el momento de ver sentada en la silla presidencial la distinguida persona del nuevo Alcalde.

El Ayudante de marina y Capitan de Puerto de este distrito llaman por edicto al patron y tripulantes de un falucho, encontrado abandonado en la madrugada del día diez y seis de Mayo último, en el punto denominado la *Foradada*; igualmente se cita, llama y emplaza á los dueños de los cincuenta y dos bultos de tabaco que conducia, á fin de que comparezca en el término de 30 dias ante esta Fiscalia militar.

El Boletin Oficial Eclesiástico de este Obispado publica en su último número la continuacion de la notable Carta Encíclica de Su Santidad el Papa Leon XIII, sobre el estado actual de los obreros.

En un terreno como de unas 15 hectáreas de extensión, enclavado entre las villas de Santa Maria y Buñola, se declaró anteayer por la noche un voráz incendio, que en pocos instantes redujo á cenizas 1010 haces de pino y ramaje, con más una regular cantidad de leñas que por el suelo estaban esparcidas calculándose en 1660 el número de pinos que han sufrido daños de más ó menos consideración, con motivo de dicho incendio.

En la acera central del Mercado que continua en la calle de la Union ha tenido que suspenderse su prolongación puesto que teniendo que ser recta por precisión ha habido necesidad de concluirse frente la casa que ocupa el Veterinario señor Bosch.

Esta acera se seguirá á medida que vayan reconstruyendo sus dueños las fincas de dicha calle y lado izquierdo y situándolas en la nueva alineación de la misma.

Ahora parece que se recompondrá el piso de toda la calle de la Union, y de toda la plaza del Mercado.

Y ya que de esta plaza hablamos ¿no acordó nuestro Exmo. Ayuntamiento, en sesión pública la colocación de una farola como las del Borne en el centro de dicha plaza? ¿no necesita reformarse y blanquearse el exterior de la tristemente ridícula fuente de enmedio de dicha importante plaza?

Nos place ver estas continuas mejoras puesto que al menos redundan en beneficio público pero nos duele al mismo tiempo ver que no se cumplan acuerdos de suma necesidad.

El presupuesto ordinario de esta provincia para el próximo ejercicio económico de 1891 á 1892, asciende á la suma de 788026'13 pesetas en su partida de ingresos, y la de 788026'13 pesetas en la de gastos. Cuenta justa y cabal.

Las sobras para el contribuyente.

Durante el mes de Junio próximo pasado se han registrado en esta ciudad 92 defunciones.

La tradicional romeria en honor á San Marcial llevó ayer numeroso concurso de fieles al pintoresco oratorio en que se venera la preciosa imagen del Santo.

Gran número de carruajes y los coches de los trenes en sus diversas expediciones, trasportaron al expresado sitio un gentío inmenso, que regresó por la noche á sus respectivos hogares, satisfecho de haber pasado el día en agradable asueto.

Cultos

MAÑANA JUEVES

Santorial: La visitacion de Ntra. Señora S. Proceso mr. y Sta. Monégunda matrona.

Jubileo de cuarenta horas: Continua en S. Francisco á la Visitacion de Nuestra Sra. Exposicion á las 6, á las 9 y media tercia, misa mayor con sermón por don Mateo Garau y despues conclusion de la novena del Bto. Raimundo Lulio; al anochecer completas en preparacion á la festividad del Bto. Raimundo Lulio, corona cantada, meditacion, estacion y reserva.

Cultos sagrados: En el Centro de las Iglesias Pobres por la mañana comunión general con plática; al anochecer rosario, meditacion y plática.

En la Merced en la capilla de la Comunión ejercicio con exposicion del Copon.

Corte de Maria: En la Catedral á Nuestra Sra. de la Grada.

Oficial

El Boletin Oficial de la provincia número 3808 publica:

Real decreto concediendo á las municipalidades los servicios de alquiler de pesas y medidas.

Estados de varios recursos dealzada.

Denuncia de minas.

Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa.

Acuerdos tomados por la Comisión Provincial.

Rectificacion de erratas cometidas en el ctm. 3807.

Reclamacion de certificados de rentas de Propios.

Recurso para la observancia de lo dispuesto sobre perros en las ordenanzas municipales de Palma.

Adjudicacion del servicio del suministro de nieve á los enfermos de esta ciudad.

Exposicion de los repartos de la contribucion territorial de Ibiza, Villa-Carlos, San José, Ciudadela, Muro, San Juan y Porreras.

Subasta de los derechos que el Ayuntamiento de Valldemosa tiene en una casa de la calle de la Cartuja en la misma villa.

Llamamiento á D. Prudencio Gil, reclamado por el Tribunal de Cuentas del Reino.

Venta de fincas situadas en el término municipal de Alaró.

Llamamiento á los que se crean con derecho á un haz de rodrgones de pino.

Sentencia del juzgado municipal de Artá, dictada en autos sobre pago de cantidad.

Venta de dos fincas para pago de la contribucion territorial.

Compras verificadas por las factorias militares de Mahón.

Programa para un concurso que abre la Real Academia de Ciencias Morales y Politicas.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Movimiento local

Hospital civil

Día 30.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 1.—Salidas, varones 1, hembras J.—Defunciones, varones 0 hembras 0.

Defunciones

Día 30
Sebastian Gibert Amorós, casado, 60 años, calle Vidrieria, hemorragia cerebral.

Nicolasa Alemañ, viuda, 80 años, calle Teresas, apoplegia.

Magdalena Oliver, 1 año, Sini d'en Gil enterocolitis.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 30
De Valencia vapor «Union» c. D. Juan Bosch 24 trip. ton. 401, efectos y balija, m. Palma.

De Cullera laud «San Antonio» p. Bernardo Esteve 6 trip. ton. 47, con arroz, m. Palma.

De Savannah corbeta «Santiago» c. don Miguel Garau 14 trip. ton. 546, carga general, m. Barcelona.

De Cardiff bergantin goleta «Juanita» c. D. José Lustre 10 trip. ton. 283, con carbon mineral, m. Villajoyosa.

De Marsella polacra goleta «Soller» p. Antonio Castañer 10 trip. ton. 110, varios efectos, m. Soller.

De Barcelona pallebot «San José» patron Francisco Alemañ 5 trip. ton. 63, efectos, m. Palma.

De Gandia laud «San Bernardo» patron Mateo Seguí 6 trip. ton. 13, con frutos, m. Palma.

De Gandia laud «San Sebastian» p. Miguel Suau, 6 trip. ton. 15 con frutos, matrícula Palma.

De Gandia laud «San Juan» p. Bartolomé Enseñat 5 trip. ton. 14 con frutos, matrícula Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Union» c. don Juan Bosch 24 trip. ton. 401, efectos y balija, m. Palma.

El Noticiero Balear

DIARIO DE LA MAÑANA, DE AVISOS Y NOTICIAS

Es el diario más barato que se publica en las Baleares.

EL NOTICIERO BALEAR, ageno a las enconadas luchas de la política, viene al mundo de la publicidad á cultivar con predileccion el campo del noticierismo, contando para ello con los necesarios elementos para que tengan sus lectores inmediata noticia de cuanto en el mundo ocurra que digno sea de particular mencion. Un servicio telegráfico particular, y activos corresponsales en Madrid, Barcelona, Lóndres, París y Roma, cuidarán de relatar á nuestros abonados las escenas trágicas ó cómicas que vayan desarrollándose en el gran teatro del Universo.

Contamos, tambien, con la colaboracion de literatos distinguidos, que en la seccion literaria de EL NOTICIERO, darán á conocer valiosas é interesantes producciones.

Una seccion especial exclusivamente consagrada á la industria, comercio y banca, tendrá á nuestros suscriptores al corriente de cuanto suceda con relacion á tan importantes manifestaciones de la actividad humana.

En las cuestiones locales, EL NOTICIERO BALEAR será eco imparcial de la opinion pública, y defensor justo é independiente de los intereses morales y materiales de estas islas.

Atentos solamente á la mayor comodidad de nuestros lectores, é imponiéndonos un sacrificio más, EL NOTICIERO saldrá todos los días sin interrupcion, los domingos y fiestas inclusive, á las ocho de la mañana.

Sería en nosotros imperdonable grosería relegar al olvido á esa hermosa mitad del género humano, al bello sexo; á él consagraremos una seccion especial artística y de modas, en las que hallarán nuestras bellas lectoras conocimientos útiles y lectura amena, moral é instructiva.

Aspirando en primer término al agradecimiento público, y deseosos de propagar la aficion á la lectura periodística, sin reparar en los muchos gastos que nuestra publicacion representa, el precio de suscripción será de

UNA PESETA AL MES

A fin de año recibirán nuestros suscriptores un bonito regalo.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion, calle de San Pedro Nolasco, 7, principal y en la librería de Rotger calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion provincial. Se insertan anuncios y comunicados á precios convencionales.

BODEGA COLON

J. F. J.

SANTA MARIA.—(MALLORCA).

Vino de mesa puro, superior, elaboracion esmerada, sin yeso, buen gusto, transparencia y buen color.

Se vende en la droguería de José Juan (Nueva), Marina, 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Botella, pesetas 0'75.

Devolviendo la botella se abonan, pesetas 0'30.

Repartidor

En la imprenta de este periódico se necesita uno que sepa leer.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Grandes corridas de Toros de muerte para los días 12 y 19 de Julio 1891 á las cuatro y media de la tarde si el tiempo no impide y con permiso de la Autoridad.

En cada una de dichas tardes se picarán, capearán, banderillarán y serán muertos á estoque seis hermosos toros unos de la muy acreditada ganadería de D. Joaquín Pérez de la Concha legítimos de Concha Sierra, de Sevilla, diviza azul celeste y rosa, y los otros de la no menos acreditada de D. Máximo Hernan del Colmenar Viejo, diviza azul celeste, por los afamados y simpáticos diestros **FABRILLO Y JARANA**

con sus correspondientes cuadrillas.

ESPADAS.—Julio Aparici, *Fabrillo*.—Antonio Arana, *Jarana*.

Picadores.—Rafael Caballero, *Matacan*, de Córdoba.—Francisco Alabau, *Vintiundit*, de Valencia.—José Bayard, *Badila*, de Tortosa.—Plácido Zambrano, de Sevilla.

Banderilleros.—Santos López, *Pulguita*, de Madrid.—Eugenio Lopez, *Zoca*, de Madrid.—Miguel Burguet, *Pajalarga*, de Valencia.—Joaquín García, *Santitos*, de Valencia.—Manuel Blanco, *Blanquito*, de Sevilla.—José Creus, *Cuco*, de Sevilla.—Vicente Jordan, *Nene*, de Sevilla.

Puntillero.—Francisco Roig, *Pastoret*, de Valencia.—Miguel Zaragoza, de Valencia.

Las puertas de la Plaza se abrirán a las dos y media y la función dará principio á las cuatro y media en punto.

	Díarios	Abono
Un palco de sombra sin entradas	50 pts	40 pts
Un id. de sol sin id.	25 »	15 »
Un asiento de balconcillo		
1.ª fila sin id.	8'50 »	7 »
Un id. de id. 2.ª fila sin id.	7'50 »	6 »
Una barrera sombra sin id.	6 »	5 »
Una id. sol. sin id.	1 »	»
Una delantera de grada sin idem.	1'50 »	»

Entrada general á los palcos de sombra y sol, 3'50 pesetas.

Medias entradas para niños menores de diez años y soldados sin graduación, sombra, 2 pesetas, sol, 1'25 id.

Entrada general sombra, 3'50 pesetas, sol, 2'50 id.

TEATRO CIRCO-BALEAR

Gran funcion para hoy miércoles 1.º Julio

A beneficio del taquillero D. Bartolomé Carrió. En la que tomará parte el jóven actor D. Enrique Araixa.

1.º Sinfonía por la brillante banda del Regimiento de Filipinas.

2.º Se pondrá en escena el tan celebrado drama en tres actos, de D. José Echegaray, titulado:

EN EL SENO DE LA MUERTE

3.º Estreno del juguete cómico en un acto y en prosa original de jóvenes residentes en esta ciudad, cuyo título es

EL 1.º DE MAYO

Ó LAS HUELGAS DE EUROPA

PRECIOS.—Palcos sin entrada 3 pesetas.—Butacas 1'00.—Sillas con idem 0'75.—Entrada general 0'40.—Media entrada 0'25.

A las 9 menos cuarto.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 30, 11'30 m.

En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números siguientes:

13247, 8709, 6869, 3086, 9476, 11332, 1134, 22410, 7342, 14981, 22565, 22951, 27969, 13845, 19183, 1511, 255, 195, 8104, 21051 y 15409.

Madrid 30, 7'6 t.

En el Congreso presentóse una proposición de ley autorizando el aumento de sueldo á los militares.

Firmanla los Sres. Lopez Dominguez, Ochando, Bugallal, Salcedo, Torre, Blane, Villaverde y Alix.

Madrid 30, 10 n.

En San José de California han ocurrido nuevos terremotos, habiendo quedado los edificios resentidos.

Reina gran pánico entre los habitantes.

El gobierno francés ha acordado mantener los derechos sobre los vinos hasta los doce grados,

Madrid 30, 10'15 n.

Se han suspendido los exámenes de los ambulantes de correos por haberse negado á prestar servicio.

Mañana conferenciarán con el Sr. Cánovas.

Los ensayos de la Nitra Nita han superado á la dinamita.

Los han presenciado el general Jovellar y varios ingenieros.

Madrid 1.º 1 m.

Se ha declarado un incendio horroroso en el Rastro.

El fuego ha consumido siete casas y amenaza propagarse á la manzana inmediata.

Hasta ahora solo hay algunas mujeres lesionadas por arrojar por los balcones y un hombre axfiado.

Dícese que es médico.

Madrid 1.º, 1'13 m.

Se ha conseguido localizar el incendio.

Con gran heroismo una sección de bomberos, valiéndose de las mangas, tejas y tierra para cortar el fuego, logró que éste cesase en cinco pisos, iniciándose despues en las guardillas del último piso y parte de la escalera, hiriendo á un bombero.

Se ha utilizado la escalera de salvamento para llegar al tejado y atacar de cerca el fuego.

Dícese que el incendio inicióse en un taller de ebanistería junto á la fábrica de curtidos.

El incendio durará toda la noche.

Acudieron los Sres. Daban, Lios Arcos, Mochales y otros varios diputados.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 30 Junio.

4 pº interior	77,00
4 pº amortizable	89'40
Cubas	105'75
Banco de España	421'00
Arrendataria de Tabacos.	86'00

Barcelona

4 pº interior	77,30
4 pº exterior	78'51
Cubas	105'62
Coloniales	59'85
Nortes	69'30
Francias	42'50
Madrid liq.	77'01
3 pº renta francesa.	95'25
4 pº Español.	74'34

Palma

Crédito Balear	112'00
Cambio Mallorquin.	80'25
Ferro-carriles de Mallorca	60'25
Alumbrado por gas	155'00
Salinas de Ibiza	250'00
Sociedad General Mallorqu.	92'00
Bonos municipales.	24'50
Islaña Marítima	60'00

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

Para Puerto Colom pailebot «Santiago» c. D. Guillermo Lull 6 trip. ton. 14 con lastre m. Palma.

Para Andraitx laud «San Jaime» p. Mateo Pujol 5 trip. ton. 14 con lastre, matrícula Palma.

Boletín meteorológico.

Día 30

	9 m.	3 t.
Barómetro.	761'6	
Termómetro seco.	31'1	
Id. húmedo.	22'7	
Mínima.	21'5	
Reflector.	16'1	
Dirección del viento.	N. E.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

ACACIUMIENTOS

A las nueve cielo claro y horizontes cargados de neblina con algunos Cirrus el viento galeno al E. y mar llana.

A las doce sigue el mismo cariz con viento fojo al E. y mar llana.

A las siete cielo y horizontes claros y despejados de todo celaje viento calma y mar tranquila.

La vaporización del agua del día de hoy es de 18'50 milímetros.

Sociedad General de Crédito.

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.

Desde esta fecha quedan en venta las obligaciones francesas, con primas de amortización, que á continuación se expresan:

Foncieras 3 pº, empréstito 1879 ó 1885 á	francos 500
Comunales 3 pº, empréstito 1879 ó 1880-84 á	» 500
Ville de Paris 4 pº, empréstito 1865-1875 á	» 500
Ville de Paris 3 pº, empréstito 1871-1869 á	» 400
Siguen además en venta los títulos siguientes:	
Bonos á Lotes del Credit Foncier de France á	» 200
Bonos de la Prensa, grupos de cinco títulos á	» 230
Bonos Argelinos á	» 150
Cinco Bonos. Exposición Universal de Paris por	» 100
Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.	

OPERAS

LOHENGRIN GIOCONDA Y OTELLO. Se han recibido ejemplares en la Casa Perelló. Union 19. Pianos, Instrumentos y Armoniums.

VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos Saenz y C.ª

Vapor directo de Palma á Puerto-Rico, Habana y escalas.

Saldrá fijamente el día 20 de Julio directamente de este puerto, el nuevo y grandioso vapor español de 5.300 toneladas

Martin Saenz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Precios de pasaje. Puerto-Rico 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30. Habana 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

VENTA

Se desea vender una casa de planta baja y piso con jardín por cual se baja á la orilla del mar sita en el Terreno calle de Alfonso XIII, núm. 5.

Las personas que desean mas pormenores, se servirán pasar en el despacho del Notario D. Antonio Mulet, quien tiene los títulos de propiedades, informará de las condiciones de la venta. 6—1

COPISTERIA DE MÚSICA

Cármen 18 2.º

Trasposiciones, arreglo de toda clase de música para piano y orquesta, á precios económicos se admiten encargos por correo, servidos con prontitud.

ESCUELA DE MÚSICA

Plaza de Truysols número 1 piso primero

Se abre durante las vacaciones un curso extraordinario retribuido con una peseta mensual á las horas de costumbre.

Lecciones particulares de instrumentos de toda clase á precios sumamente módicos.

Palma 2 de Junio de 1891.—El Director, G. A.

Andrés Bordoy y C.

COMISIONISTAS

Calle Jaime 11, 87 y 89.—Palma Mallorca

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d'es Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martinez.